

# EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

**Mañana sale el sol: á las 7 horas y 13 minutos, y se pone á las 4 horas y 37 minutos.**

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 3 y 3'45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCIÓN EL MARTIROLOGIO.**—La gloriosa muerte de san Espiridion, obispo, en la isla de Chipre.

La pasion de los santos Nicasio, obispo, Eutropia, vírgen, su hermana, y sus compañeros mártires, en Reims; los cuales murieron á manos de los bárbaros enemigos de la Iglesia.

El triunfo de los santos mártires Druso, Zósimo y Teodoro, en Antioquía.

El triunfo de los santos Justo y Abundio, en el mismo día.

San Agnelo, abad, en Nápoles en Campania, esclarecido con la gracia de los milagros; viéronle muchas veces con el estandarte de la cruz libertar la ciudad cercada de los ejércitos enemigos.

**CULTOS**—*Mañana sábado.*—En la Concepcion continuarán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis; á las diez misa cantada por la reverenda Comunidad. Por la tarde, á las cinco, se harán tres puntos de meditacion, y luego la reserva.

En San Francisco empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Inmaculada Concepcion; siendo la exposicion á las seis; en seguida se rezarán las adoraciones al Santísimo y la estacion; á las diez se cantará la misa mayor. Por la tarde, á las cuatro y media, se cantarán solemnes matines de la Concepcion, y concluidas se reservará.—Visitando la capilla de la Purísima se puede ganar indulgencia plenaria concedida por el Sumo Pontífice Leon XIII.

En la Merced, á las siete y media, habrá misa solemne en honor de la Vírgen su Titular; y los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdon.

En San Jaime y San Nicolas, al anochecer, se hará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Catalina de Sena, á la Vírgen del Tránsito.

## INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

*Los predicadores del Evangelio.*

### ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofresco especialmente, á fin de que concedais á los predicadores el valor de anunciar á todos la palabra de Dios con todas sus consecuencias, y sin retroceder, ni ante las prisiones, ni ante la muerte.

### PROPÓSITO.

No temer más que á Dios y preferir disgustar á todo el mundo ántes que disgustar á Dios.

## SECCION NACIONAL.

### LAS FIEBRES DE LA GUINEA

#### UN MERCADO DE ESCLAVOS EN EL DAHOMEY

En Guinea, como en todo el Africa tropical, las fiebres son violentas. Todo acceso de fiebre viene acompañado de violentos dolores de cabeza con delirio.

En ese estado uno se cree dividido en dos personas, encarnizada la una contra la otra. Un viajero, presa de esa fiebre, quiere deshacerse de ese ser nuevo, insoportable, y le descerrajó un tiro de revólver y se mató.

Cierto día, en que fui víctima de un acceso muy violento, me veía con dos cabezas. Una de estas tenía muy hinchada la vena izquierda; yo me decia á mi mismo que abriéndola con un cuchillo ó con una bala, haria desaparecer el dolor de cabeza.

Felizmente volvió la razon, y dispó estas locuras de la imaginacion.

Lo aqui una de las dificultades que entran la accion del misionero europeo entre los negros de Guinea.

Se presenta á veces la fiebre con tal violencia, que el primer ataque sacrifica á su víctima.

Así he visto morir en el Dahomey á varios de mis hermanos pocos meses despues de su arribo á la mision.

Estas fiebres intermitentes, que vienen con regularidad á enclavarnos todos los meses durante varios días en nuestro modesto lecho, no pueden ahuyentarse mas que con el uso de la química en fuerte dosis.

Estos frecuentes accesos, bajo un sol de fuego, con un clima mortífero, en un pais donde no tenemos para alimentacion ni pan, ni vino: ni carne, sino solo un poco de pescado ahumado, raíces, yerbas, condimentado todo en aceite de palmera y pimientos, estos accesos, digo, debilitan y amen-guan poco á poco la salud más vigorosa, y hacen que la vida del misionero no alcance por término medio en esas regiones á más de cuatro ó cinco años.

Por tanto, si los misioneros del Africa central no alcanzamos todos, ni siempre el honor y la buena suerte de ser decapitados por la propagacion y sostenimiento de nuestra santa Fe cristiana, nos espera el martirio lento de la fiebre y de la anemia.

### II.

He quedado muy dolorosamente impresionado, á la vista de esos millares de esclavos, espuestos como mercancía en una féria. En pocos días la muerte prematura ha hecho grandes claros en sus filas.

Mujeres, bastante ricas, vestidas aun con los despojos de sus antiguas galas, recorren hoy los caminos del desierto, arrastrando pesadas cadenas, haciendo oficio de peones de albañil. Algunas de ellas, que yo reconocí por haberlas visto venir ántes á nuestras viviendas, eran expuestas á la subasta pública. Si se resisten á obedecer las órdenes que se les dan, una muerte instantánea las espera. Los niños son muertos á vista de sus madres; y si preguntais á esos amos bárbaros, la causa de esas atrocidades, os contestan con un diabólico desden: «no podemos venderlos,» siempre quedarán bastantes de estos perros, que no queremos alimentar, y que, una vez llegados á ser hombres, intentarían vengarse; ademas gozamos con hacer padecer á sus madres, degollándolos así ante sus ojos.»

¿Puede darse algo más horroroso?

¡Ah! ¿cuándo dejarán de ser víctimas de ese infame tráfico esos desgraciados, y amparados bajo la eficaz proteccion de la Cruz y en el redil del Buen Pastor?

Esa es nuestra obra de todos los días; es también la de todas las personas caritativas, que con sus limosnas vienen en nuestro socorro: porque solo el día en que hubiéremos logrado convertir á la verdadera fe á todos esos pueblos, quedará realmente abolida la repugnante esclavitud.—X.

## CORREO DE AYER.

### MADRID 9 DE DICIEMBRE.

Grave, gravísima y crítica es la situacion del Gobierno. Los últimos debates en el Senado y en el Congreso le han debilitado por extremo, y es ya casi seguro que en la presente semana se ordenará la vacacion parlamentaria para entrar de lleno en la crisis.

El Ministerio parece una galería de inválidos. Don Venancio está peor, tosiendo como un tísico en tercer grado y sin que haya esperanzas de que pueda abrir el pico para perorar hasta que tome los polvos de Mayo. El señor Sagasta se metió ayer en cama muy acatarrado y otro tanto hizo el señor

Becerra. Cuanto á los señores Rodriguez Arias y Chinchilla, escusado es decir que están gravemente enfermos de crisis hace muchos días.

Pero esta enfermedad, de que se halla atacado gravemente todo el Ministerio, ha arreciado mucho durante las últimas 48 horas, á consecuencia del desastroso giro que han tomado los debates en el Senado y el Congreso.

La interpelacion del general Pezuela al ministro de Marina sobre la construccion de tres cañoneros en el Ferrol, que no sirven para nada por haber sido admitidos sin las condiciones de la subasta, ha venido á poner en claro que los sacrificios del país para construir una escuadra se ven calamitosamente malogrados. El general Pezuela puso á este negocio tambien los puntos sobre las *tes* que pasó por ojo al señor Rodriguez Arias. De aqui la proposicion suscrita por el señor Fabié, Daban, Rivera, Guaqui, Hernandez Iglesias y Vivar, apoyada por el primero, en que se pide que se abra una informacion parlamentaria para averiguar el tanto de culpa que cabe á los que admitieron los cañoneros *Perla*, *Rubi* y *Diamante*, verdaderas piedras falsas que no pueden cotizarse á ningun precio.

El señor Rodriguez Arias todo emocionado, manifestó que por delicadeza no se negaba á que la proposicion fuera tomada en consideracion; pero los ministeriales viendo al pobre marino tan embarrancado, presentaron otra p. oposicion de *no ha lugar á deliberar*, que apoyó el señor Romero Giron, lo-grando que fuera aprobada por 62 votos contra 32. Así se salió de un naufragio evidente el ministro, quedando, sin embargo, tan mal parado, que es difícil pueda permanecer muchos días en su departamento.

Al levantarse la sesion pública, los señores Pezuela y Rodriguez Arias tuvieron un *encuentro* en los pasillos é increpando el ministro á su contrincante con ardorosas recriminaciones, quejándose del carácter personal que había dado á la lucha, desconociendo su cualidad de compañero, por poco si se van á las manos, lo cual hubiera sucedido si no lo impidieran varios senadores.

El escándalo fué completo y se llamó por teléfono al señor Sagasta que se hallaba en el Congreso, el cual acudió presuroso creyendo que se hundía el firmamento ó que temblaban las esferas. Reunido el Senado en sesion secreta, hubo una escandalera de marca mayor y las voces de *fuera, fuera*, dirigidas contra el señor Rodriguez Arias degeneraron en tumulto, armándose un guirigay de todos los demonios. El señor Rodriguez Arias explicó, por fin, su conducta haciendo constar que había sido su ánimo ofender particularmente al general Pezuela fuera del Parlamento por cosas acasidas dentro de él, con lo cual se calmó un tanto el cotarro, hasta que prevaleció el dictámen del general Primo de Rivera, quien propuso que se comitiera al presidente de la Cámara el encargo de arreglar la odestión con los dos contrincantes.

Respecto á la sesion del Congreso, solo puedo decir que en ella quedó el Gobierno tan mal parado como en el Senado, ó quizás peor, pues la interpelacion Azcárate sobre las cuestiones del Ayuntamiento tomó un carácter general contra las in-moralidades administrativas que llenó de horror hasta á los más empedernidos indocumentados de la mayoría. El señor Azcárate tronó contra el caciquismo, declarando que lo influye todo, inutilizando la accion de la Justicia; y el señor Maissonave pronunció un discurso que pudo arder en un candil, demostrando con hechos taxativos, á cual más hor-ripilantes, que no hay administracion ni justicia, pues todo queda impune, hasta los latrocinios más descarados. Subió de punto á la indignacion general al oír á Canalejas proferir con tono desdeñoso que muchas de las cosas que se denuncian son insignificantes, por lo cual decian algunos:—¿Qué será significativo para Canalejas?

Ayer tarde se produjo un casi tumulto en la calle de Alcalá con ocasion de verificarse el entierro



del marques de Montemar, antiguo revolucionario muy conocido en las jaranas progresistas y devoto de la casa de Saboya, que le hizo marques por haber sido embajador de Prim, bajo el nombre de *Mr. Martin*, cuando se buscaba un rey para la España revolucionaria.

Al tratar de dirigirse la comitiva del entierro por la calle de Alcalá arriba, un inspector de orden público prohibió diciendo que se había convenido con el gobernador que no fuera por la Puerta del Sol, llegando hasta á cozer las riendas de los caballos para dirigirlos por la calle del Turco. Los asistentes en número de 800 ó mil quisieron protestar y vociferar; pero el señor Salmerón los arengó manifestando que habían de obedecer á la autoridad, aunque sus disposiciones eran injustas, con lo cual se calmaron y echaron por otro camino murmurando pestes contra el gobierno.

No se sabe á que obedeció esta alcalada: la población no tomó velas en tal entierro, mirándole con la más absoluta indiferencia.

Vuelve á ponerse sobre el tapete la formación de un ministerio intermedio, para sustituir á Sagasta.

El encargo de este ministerio sería discutir los presupuestos y entregar á los conservadores el decreto de disolución. Yo no se si Sagasta se resignará con este plan que acarician muchos elementos de la mayoría; porque eso de facilitar el camino del poder á los conservadores no se aviene á sus ideas; pero poco hemos de vivir sino vemos la solución del problema. Porque todo hace creer, como digo más arriba, que en esta semana se tomará un rumbo definitivo. — Q.

(Del Correo Catalan.)

En el informe que el ministerio de Marina de los Estados Unidos presenta anualmente al Congreso norte-americano, se recomienda la construcción de dos grupos de buques de guerra (ocho para el Pacífico y doce para el Atlántico) y además se propone la construcción de veinte guarda-costas acorazados y armados con cañones de mucho poder.

Lo importante y difícil de la proposición consiste que estas construcciones navales se han de hacer en el plazo más breve que sea posible, y como aún llevando la construcción á toda prisa, se necesitarían quince años para que pudiesen prestar servicio los cuarenta buques de que se trata, el ministro de Marina muestra el mayor empeño en que el Congreso autorice inmediatamente la construcción de ocho acorazados. Los Estados Unidos disponen ya de treinta y un cruceros de primera clase, y fundándose en este hecho, el almirantazgo norte-americano desea que no se construyan más cruceros hasta que los acorazados y guarda-costas de que se habla en el informe estén á punto de terminarse.

El ministro de Marina se muestra hostil á la idea de aumentar el número de cañoneros, que, en su opinion, no añaden fuerza ninguna á la escuadra, y llama la atención del congreso sobre la escasez de torpedos en que está la marina norte-americana, y solicita de él que autorice la construcción de varios buques de este tipo.

El crédito pedido para construcciones navales en el próximo ejercicio sube á 25.599.253 duros.

— Aguárdase con impaciencia la solución que proponga Sagasta en la seguridad de que no puede tardar muchos días en resolverse.

El asunto del sufragio universal y el empeño de Gamazo en no discutir los presupuestos sino está presente D. Venancio, hacen muy difícil la situación de Sagasta, temiéndose que esto llegue á impedir la constitución de un ministerio intermedio presidido por D. Práxedes, que es á lo que éste tendía á última hora.

— Mientras en Bruselas se trata de la abolición de la esclavitud, avisan de Mogador que procedentes de Tombuctú, han llegado á Marruecos 500 esclavos, de los cuales 350 están comprendidos en la edad de diez á dieciséis años.

Los hombres se han vendido de 150 á 300 pesetas, las mujeres de 200 á 300 y á 400 pesetas las más jóvenes.

— Mons. Pagnucci, Vicario Apostólico de Chien-Si Septentrional, escribe que un alumno de su Seminario, llamado Francisco, estaba hace un año gravemente enfermo de tisis. Tuvo necesidad de interrumpir sus estudios y regresar á su casa. Sin esperanza alguna de mejoría, y perdida por completo la salud, le envió el Director una botella del agua de la Gruta, encargándole tuviese buenas esperanzas y con fe bebiese del agua. Hizolo así, y curó perfectamente, regresando al Seminario, donde continúa sus estudios eclesiásticos.

— Entre las Congregaciones de Misioneros que dan más gloria en sus obras al Apostolado de la Oración, se distingue la de las Misiones extranjeras de París, fundada en 1663 por Mons. Bernardo de Santa Teresa, Carmelita descalzo, Obispo de Babilonia. En la Memoria correspondiente al año de

1888, publicada recientemente, se dice que en las veintiseis Misiones confiadas á la Congregación se han bautizado 26,980 adultos, 805 conversiones de herejes, 180.338 bautizo, todo gracias á la Divina Providencia.

También aparece que se manifiesta un gran movimiento de conversiones en las Misiones annitas y tonquinesas; en ambas comarcas, poco hace entradas á hierro y fuego, y todavía enrojecidas con la sangre de los mártires, germina abundante mies; en la mayor parte de sus Misiones se ha aumentado en gran manera el número de los bautizados, y por todas partes se presentan gran número de catecúmenos.

En el Japon la creación de un tercer Vicariato ha permitido ampliar el campo de acción del Apostolado, y dentro de poco tiempo se focarán indudablemente felices resultados.

— El Consejo de Estado de Prusia ha decretado lo siguiente: «Queda autorizado el maestro para aplicar castigos corporales sensibles. Evitará causar heridas marcadas (merklich) que pongan en peligro la vida y salud del discípulo. Las rayas hinchadas, los moretones y las equimosis no constituyen estas heridas, porque toda corrección sensible, y para ella se autoriza expresamente al maestro, las produce. Puede aplicar estos castigos fuera de clase, y á los alumnos, aunque concurren á otra distinta, queda también autorizado para aplicar semejante castigo el eclesiástico con los de su clase sin que pueda ser encausado, á no producir las heridas ya citadas.»

— Se ha propuesto á la Biblioteca nacional de París la reproducción impresa de una carta del célebre navegante Cristóbal Colón anunciando el descubrimiento del Nuevo Mundo. Este documento, único según parece, fué impreso en Barcelona en 1497, es decir, en los albores de la tipografía. La Biblioteca no quiso comprarlo por considerar el precio, tres mil duros, muy elevado.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 11 (á las 12'45 madrugada).

Intimos amigos del señor Sagasta continúan negando que la crisis se plantee inmediatamente. Dicen, además, que las sesiones de las Cortes se suspenderán el 23 del actual, reanudándose el 7 de Enero próximo, continuando don Venancio González en el ministerio de Hacienda.

El aplazamiento de la crisis disgusta á muchos ministeriales.

En el Consejo de ministros que se celebrará el jueves próximo se resolverán las pretensiones formuladas por los gremios en la cuestión de los alcohóles.

Lisboa.—La Academia, la Universidad y otras clases de Coimbra han celebrado un banquete, presidido por un oficial superior del ejército, celebrado la proclamación de la república en el Brasil.

La autoridad de dicha ciudad prohibió que la música tocara la Marsellesa en la calle y en el hotel, donde se verificaba el acto, temiendo que diera lugar á ruidosas manifestaciones.

Francfort.—Las autoridades han obsequiado anoche con un banquete al emperador Guillermo. Este pronunció un discurso diciendo que se esforzaba en mantener la paz europea.

Washington.—La Conferencia Marítima ha aprobado una proposición estableciendo una Comisión internacional encargada de resolver todas las dificultades que ocurran en la marina mercante.

Londres.—El célebre explorador Stanley ha asistido al servicio divino á bordo del crucero inglés *Turquesa*, anclado en las aguas de Zanzibar. Después pronunció un discurso dando gracias á la divina Providencia por haberle salvado de tantos peligros durante su excursión por el interior de Africa.

Los tripulantes del *Turquesa* tributaron una calurosa ovación á Stanley.

EL ANCORÁ

PALMA 13 DE DICIEMBRE DE 1889.

EL RABO POR DESOLLAR.

Esto nos falta, y esto vamos á hacer con la brevedad posible.

Dislate número 5:  
Nos cuenta el comunicante, metido todavía en los agudos aprietos de la dentición científica, que nosotros alegamos tan sólo contra el *catedrático de Historia del Instituto* el haber éste recomendado á sus discípulos para *ampliación de conocimientos históricos algunas obras de ciertos autores que han seguido creencias diferentes de las católicas lo cual nos ha bastado á nosotros para afirmar que tales obras deben ser malas.*

¿Recuerdan nuestros lectores que nosotros hemos hecho lo que el comunicante nos atribuye? Es falso, absolutamente falso, que á EL ANCORÁ le haya bastado el que las obras en cuestión sean de autores no católicos para afirmar que deben ser malas. Jamás, gracias á Dios, hemos hecho tal disparate: una obra será mala si lo es, no si el autor de ella sigue creencias diferentes de las católicas. Mientras tales autores no ataquen la verdad católica, mientras no dirijan sus esfuerzos á socavar ó descantillar la fortaleza del dogma católico, buenos podrán ser y serán sus libros, como buenos son gran parte de los escritos del gran Leibnitz, á pesar de ser protestante, como buenos son los poemas de Homero y Virgilio y una parte de las epopeyas indias, como buenas son las historias de Herodoto, Jenofonte, Salustio, Tito Livio, Tácito, etc., etc., á pesar de que dichos autores no profesaron que sepamos el catolicismo, siguieron creencias diferentes de los católicos. Jamás hemos caído en el absurdo de considerar malas las obras de tales autores, solamente por ser de tales autores; y si el comunicante no fuese tan ignorante en historia, si hubiese consultado libros que diesen *amplios y autorizados conocimientos históricos*, sabría que cabalmente la Iglesia condenó hace algunos siglos á los que decían que las obras de los infieles eran otros tantos pecados, es decir, que todas las obras de los infieles son malas. Un libro, repetimos, será malo si lo es, sea su autor católico ó no católico. ¿Quién ha de decidir si un libro es malo ó bueno? ¿Quién ha de declarar si puede dañar el alma y pervertir el entendimiento y el corazón, cerrando á quien lo lea las puertas del cielo? ¿Quién ha de decidir esto entre católicos? ¿Quién lo ha de decidir sino la Iglesia? Quien no obedezca á la Iglesia, quien no reconozca la autoridad de la Iglesia, ¿puede ser católico? Jesucristo mismo lo negó terminantemente. *Qui Ecclesiam non audierit, sit tibi sicut ethnicus et publicanus: quien no obedeciere á la Iglesia, sea tenido como gentil y publicano.* Ahora bien: el comunicante dice que es católico; luego ó deja de ser lo que dice que es, ó está obligado á obedecer, acatar y cumplir lo que manda la Iglesia. Es así que la Iglesia ha prohibido varias obras de las recomendadas por el profesor de Historia del Instituto, luego todo el que sea católico no puede leer tales obras; luego este Profesor está faltando públicamente á la obligación ineludible que tiene todo católico; luego, sin escándalo de los fieles, no pueden ser tales obras recomendadas; luego recomendando tales obras, se induce á los alumnos que son católicos, á faltar al más elemental y sagrado de sus deberes de católicos: los induce á pecar, pues sin cometer un pecado mortal, no pueden ser tales obras leídas; luego los padres de familia cuyos hijos son alumnos de tal catedrático... que saquen ellos mismos la consecuencia pavorosa y tremenda, para cuando tengan que rendir cuentas ante el tribunal de Dios.

Es falso, pues, absolutamente falso que á EL ANCORÁ baste el que las obras recomendadas por el catedrático sean de autores no católicos para decir que sean malas.

Dichas obras son malas porque lo son, porque algunas han sido prohibidas por la Iglesia, cuya autoridad, ó se deja de ser católico, ó es imposible no reconocer y acatar.

Dislate número 6:

Como prueba de que no basta que un autor no sea católico para que sus obras sean malas, dice el comunicante:

«Nada bueno saldrá de Galilea, decían las escrituras» (¿qué escrituras serían éstas?), «y de Galilea salió Jesucristo, el Redentor del mundo»

¿Qué les parece á nuestros amigos de esta salida de pie de banco? ¿Verdad que sólo se le pudo ocurrir al rey que rabió ó al que asó la manteca?

Dislate número 7:

Continúa el mismo cosechero.  
«¿Qué extraño es que un autor no católico produzca obras buenas?»

Todavía es más extraño que un progresista como el comunicante abra la boca sin soltar un despropósito.

Dislate número 8:

Segun el comunicante, los libros que en una clase de Historia se estudian deben ser aquellos que más amplios y autorizados conocimientos históricos den.

Esto en boca de una persona formal es una gran verdad, pero en boca del comunicante no pasa de ser un sarcasmo, pues dice esto para defender la recomendación que el profesor del Instituto ha hecho de obras notoriamente deficientes, y que después de todo están muy lejos de ser las que más amplios y autorizados conocimientos dan. Aviados estaríamos por cierto si lo más amplio y autorizado en historia fuese lo que dicho profesor recomienda. Sólo



puede afirmar tal disparate quien esté en Historia á la altura del más zafio y menguado mozo de cordel.

Dislate número 9:

No duda nuestro imberbe que los periódicos católicos le diremos que dichos libros deben además no oponerse á la religion actual y dominante, ni enseñar doctrinas nuevas.

Pues se equivoca completamente el tal imberbe; nosotros no diremos lo que él supone, porque no pertenecemos, gracias á Dios, á la piara del libre pensamiento. No decimos que no deban oponerse á la religion actual y dominante, pues no somos partidarios de la teoría de los hechos consumados, sino que no deben oponerse á la religion verdadera. Decimos no que dejen de enseñar doctrinas nuevas, sino que no deben enseñar doctrinas falsas.

¿Qué cualidades deben tener pues los libros que en una clase de Historia general se estudien? Entre las dotes del historiador ocupa lugar preferente la de ser veraz; una historia que contradice la verdad, no es historia. De donde lógicamente se infiere que los libros de historia, escritos con criterio anticatólico, están privados de la cualidad esencial. Pues que, siendo el catolicismo la verdad, todo lo que á él se opone es erróneo. Por muy rico que sea un libro de historia en detalles y datos curiosos, si le falta el espíritu vivificante de la verdad, no será recomendable, sino digno de censura. Cuando afirmamos que el catolicismo es la verdad, y por tanto erróneo lo que á él se opone, estarán de acuerdo con nosotros los católicos todos á quienes nos dirigamos al dar la voz de alerta; más, si á alguien creyera que la religion católica es un conjunto de falsedades ó adolece de error, dispuestos estamos á probarle que no hay tal error, cuando se nos indique el punto donde está. Con lo cual queremos significar que ni católicos ni anticatólicos tienen derecho, sin faltar abiertamente al respeto que la verdad merece, á recomendar libros contrarios á los dogmas de nuestra Religion.

Dislate número 10:

Nos pregunta el imberbe: «¿Olvidan VV. que hoy no es ayer, que el pueblo sabe ya distinguir la verdad de la mentira, que á una generacion fanatizada ha reemplazado una generacion despreocupada, que la Ciencia ha sucedido á la tradicion como la luz del sol á las tinieblas de noche?»

Lo que no olvidamos es que V. es muy progresista, y muy imberbe, y muy enemigo del sentido comun.

¿Cómo es posible olvidarlo oyendo á V. disparatar tan de lo lindo, insultando hasta las cenizas de Guttemberg y Colon, que si viesen y le oyeran á V. le largarían cada sopapo, que de seguro no le dejarían más ganas de meterse con ellos?

Dislate número 11:

Continúa el imberbe preguntando:

«¿No es verdad que las más sencillas teorías científicas, se oponen y destruyen completamente muchas sostenidas por la religion tradicional?»

No señor: no es verdad, ántes es insigne mentira.

Como el comunicante no cite estas teorías científicas destructoras y las enseñanzas católicas destruidas, nosotros tenemos derecho á decirle que no sabe lo que se pesca; todo lo que no sea señalar estas teorías y probar qué destruyen, es pura, es vana, es indigna palabrería.

La idea fundamental del comunicado, escrito en defensa de la verdad, consiste en suponer que hay conflictos entre la ciencia y los dogmas católicos, entre la razon y la revelacion. Idea á todas luces falsa, como han demostrado brillantemente los apologistas católicos con dos clases de argumentos: unos á priori, á posteriori los otros. Con los argumentos de esta última clase descienden nuestros sabios apologistas al exámen de todos los datos científicos que los adversarios arrojan al rostro de la Iglesia para convencerla de error, demostrando palmariamente que los supuestos conflictos reconocen por origen una de estas dos cosas: admitir como principio científico é irrecusable hipótesis más ó menos destituidas de fundamento, ó bien considerar como dogma de fe lo que no lo es, lo que está entregado por Dios á las disputas de los hombres. Y para que se convenza *La Opinion* de que podemos probar nuestros asertos, desafiamos al colega y á cualquiera otro á que señale uno de tantos conflictos como supone existen entre la ciencia y la fe, y nos comprometemos á probarle cumplidamente que los supuestos conflictos provendrán de su ignorancia en materia de fe y de ciencia.

Veremos quién sabrá probar con argumentos una de tantas supuestas contradicciones entre la religion y la ciencia; que dispuestos estamos á refutárselos.

Dislate número 12:

Nos cuenta nuestro imberbe que, si se hubiese venido practicando desde remotos tiempos el no enseñar doctrinas opuestas á las religiosas ó cató-

licas, la humanidad se hallaría en un estado bien deplorable.

Es falso de toda falsedad tal aserto. Mas, como en buena lógica quien afirma ha de probar, esperamos que el comunicante se servirá probar con la historia en la mano lo que dice. Por de pronto los hechos que cita de Guttemberg y Colon, ya hemos demostrado que no prueban nada, pues todo lo que les atribuye nuestro imberbe, es completamente inexacto.

Muchas más cosas podríamos añadir á los artículos que contra el comunicado de *La Opinion* llevamos escritos. Mas se nos antoja que con lo dicho hay bastante para demostrar á todos los amigos y admiradores del profesor de Historia del Instituto que no nos duelen prendas, y que no se nos puede provocar impunemente.

Hemos sido obsequiados con la remision del siguiente Tema presentado á la seccion de ciencias exactas, físicas y naturales del Ateneo de esta ciudad, por su Presidente D. Eusebio Estada, que ha sido aprobado unánimemente y se ha acordado ponerlo á pública discusion el mártes 17 del corriente á las seis y media de la noche continuando en los mártes sucesivos á igual hora.

Tema.

1.º La ciencia y la experiencia acreditan de un modo indubitable que, mejorando las condiciones sanitarias de las poblaciones, abasteciéndolas de aguas puras y saneándola convenientemente por medio del alcantarillado, disminuye de un modo considerable la mortalidad y las enfermedades infecciosas.

2.º Palma no reúne las buenas condiciones sanitarias á que es posible aspirar en el estado actual de los conocimientos higiénicos.—Las diferentes administraciones que se han sucedido en nuestro municipio no han dado muestras visibles, hasta aquí, de haber comprendido la importancia grandísima de este orden de ideas, ni las reformas emprendidas en diferentes épocas responden por su mezquitez y deficiencia á un plan completo y bien definido que podría mejorar notoriamente las condiciones sanitarias de Palma.

3.º ¿Ha progresado la opinion general en este terreno hasta el punto que la Corporacion municipal pueda ver en dicho progreso una garantía de que el público está dispuesto á soportar los desembolsos necesarios para mejorar las actuales condiciones higiénicas de nuestra Ciudad?

4.º Qué temperamentos podrían adoptarse, que medios prácticos podrían seguirse, qué plan económico podría aplicarse, para llevar al terreno de los hechos las mejoras urbanas y sanitarias que reclama la capital de las Baleares?

Al mismo tiempo que se nos ha remitido el tema que antecede se nos invita á tomar parte en su discusion en el Ateneo. Agradecemos en lo que vale la invitacion y deseamos que sea útil y provechosa.

GACETILLA LOCAL.

En una *Carta Mallorquina* que publica *El Comercio Catalan*, en su número correspondiente al mártes último, leemos lo que sigue:

«Ampliando la noticia que les comunicé acerca la pronta implantacion en Palma de un convento de Padres dominicos, hoy puedo añadirles que, además de haber resultado cierta, personas enteradas me han dicho que hay una Junta nombrada, la cual, para atender á las primeras necesidades del momento, cuenta ya con una respetable suma.

«Quiera Dios que pronto esté establecida en Palma tal Comunidad de esos heroicos seres consagrados á Dios.»

Se ha publicado una Real orden del ministerio de la Guerra disponiendo:

1.º Que los reclutas útiles condicionales sean observados en las capitales de provincias á que correspondan los pueblos por donde cubran cupo.

2.º Que si los cuadros de reclutamiento, en cuyas cajas hubieran tenido ingreso los interesados, no residen en las capitales mencionadas y se hallaran otros allí establecidos, quedarán durante la observacion, á cargo de uno de los cuadros que designe la autoridad militar para suministros y acuerdos.

3.º Que si en dichas capitales no residiera ningún cuadro de reclutamiento, cuidará de los útiles condicionales el regimiento de reserva, en todo lo referente á lo que se detalla en el número anterior.

El señor Noherlesoom anuncia una fuerte borrasca que debe llegar hoy á Europa, produciendo un recrudescimiento en la temperatura, que bajará rápida y considerablemente, vientos duros del

NO. al NE., fuertes temporales en los mares y nieves más que lluvias. El extremo del núcleo central más próximo á nuestra Península estará situada en una línea que idealmente puede trazarse desde el Canal de la Mancha (Cherburgo) en direccion al golfo de Génova. Por esta circunstancia, este brusco y notable cambio atmosférico, no ha de sentirse en España con la extraordinaria intensidad que en el resto de Europa.

Hemos tenido la grata satisfaccion de visitar el Colegio que con el título de *Nuestra Señora de la Esperanza* acaba de abrir la maestra superior doña María Amorós, en la calle del Santo Espíritu, número 4, piso 2.º, esquina á la Plaza del Aceite.

Este Colegio reúne todas las cualidades que son indispensables para la enseñanza é instruccion de las alumnas por lo tanto no podemos menos de recomendarla á los padres de familia.

En el mismo se admiten pensionistas con las condiciones establecidas por la profesora.

Ayer fué entregada á la señora viuda del malogrado D. Emilio Pou, la medalla de oro con que el Jurado de la Exposicion Universal de Barcelona premió el mérito del plano y demas trabajos referentes al puerto de Palma, presentados por dicho distinguido ingeniero en aquel glorioso certámen científico é industrial.

En el vapor *Menorca* llegaron ayer á esta ciudad el coronel de infantería D. Domingo Pascual Torejon; el habilitado de Artillería Sr. Villalonga, que condujo 15.000 pesetas á Mahon; y el alférez de carabineros D. Felipe Galdon, que va destinado á Andraitx.

Ha sido autorizado por la Direccion general de Sanidad el establecimiento de una direccion en el puerto de Manacor, conocido por *Porto Cristo*.

Tres vapores salieron ayer tarde de nuestro puerto.

El *Mallorca*, para Valencia, con la correspondencia, 14 pasajeros y carga.

El *Isleño*, para Barcelona, con la correspondencia tambien, 35 pasajeros y efectos.

Y el *Cataluña*, para Cette, con cargamento de vino.

Noticias de la Isla de Menorca:

— En la noche de ayer circuló con insistencia en esta ciudad, el rumor de que en las inmediaciones del Matadero público se habian disparado algunos tiros contra uno de los dependientes de consumos, habiéndole sido deteriorada la capa que llevaba.

Avisada la Guardia civil y Cuerpo de vigilancia practicaron las oportunas diligencias, que no dieron resultado alguno.

Al tiempo le tocará esclarecer lo que haya de cierto en los rumores á que nos referimos.

— A causa del frío intenso que se dejó sentir ayer, y siendo la tarde muy desapacible la música del Regimiento de Baza tuvo que retirarse del paseo de Isabel II, apenas hubo ejecutado dos tocatas.

ULTIMAS COTIZACIONES

|  | Dinero |
|--|--------|
| <b>PALMA.</b>                                |        |
| Crédito Balear . . . . .                     | 117'00 |
| Cambio Mallorquin . . . . .                  | 86'50  |
| Ferro-carriles de Mallorca . . . . .         | 64'25  |
| Alumbrado por Gas . . . . .                  | 140'00 |
| Harinera Mallorquina . . . . .               | 107'00 |
| <b>MADRID.</b>                               |        |
| 4 p <sup>s</sup> interior . . . . .          | 74'55  |
| 4 p <sup>s</sup> amortizable . . . . .       | 88'60  |
| Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .      | 106'00 |
| Banco de España . . . . .                    | 413'50 |
| Tabacos . . . . .                            | 107'00 |
| <b>BARCELONA.</b>                            |        |
| 4 p <sup>s</sup> perpetuo interior . . . . . | 74'35  |
| 4 p <sup>s</sup> perpetuo exterior . . . . . | 75'90  |
| 4 p <sup>s</sup> amortizable . . . . .       | 89'37  |
| Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . . | 105'87 |
| Banco Hispano-Colonial . . . . .             | 58'00  |
| Ferro-carriles del Norte . . . . .           | 81'90  |
| <b>PARIS.</b>                                |        |
| 4 p <sup>s</sup> Español . . . . .           | 72'78  |
| Panamá . . . . .                             | 70'00  |

Turrones.

Ha llegado el Sr. Francisco Sevilla é hijo, turroneros de Jijona, con el surtido de turron que traen todos los años; peladillas blancas y garrapiñadas, y abrirán su despacho el domingo 1.º de Diciembre en la calle de San Nicolas número 35, donde esperan á sus numerosos parroquianos.



# SECCION DE ANUNCIOS

## A. CARBONELL

MEDICO-CIRUJANO-DENTISTA

Se tratan las enfermedades de la boca y las que tienen relacion con ellas. Se cura la caries (muela picada), raras veces se extraen las muelas, y si se desea se hace sin dolor por un procedimiento exclusivo de mi práctica. Se montan dientes y dentaduras sobre oro, platino y caoutchouc, de sistemas variados, siempre útiles para comer y hablar y no se distinguen de los naturales. Recibe de diez á cinco de la tarde. Fonda Balear, Palma.

8-8



### EL SR. D. GABRIEL IGNACIO RAMON Y ADROVER

SUBINSPECTOR

MEDICO DE SEGUNDA CLASE DE SANIDAD MILITAR  
Y DIRECTOR DEL HOSPITAL MILITAR DE ESTA PLAZA

CONDECORADO CON LAS CBUCES  
DE EMULACION CIENTÍFICA, MÉRITO MILITAR DE PRIMERA CLASE ROJA,  
DOS DEL MÉRITO MILITAR DE SEGUNDA CLASE BLANCAS, ETC., ETC.

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Los Excmos. Sres. Capitan General de este Distrito, General Gobernador Militar de esta Isla y Plaza, Subinspector Jefe de Sanidad Militar del Distrito, Director accidental del Hospital;

Su desconsolada esposa, hijos, hermano, madre y hermanos políticos, tios, primos, sobrinos y demas parientes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que, en sufragio del eterno descanso de su alma, se verificará el sábado 14 del corriente á las 11 de la mañana en la Real Capilla del Palacio de la Almudaina, en lo que recibirán especial favor.

*El duelo se despide en la Iglesia.*

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 12, á las 9'45 m.

La *Gaceta* publica un real decreto trasladando á la fiscalía de Palma el actual presidente de la Audiencia de Cádiz.

Ha fallecido el brigadier Sr. Oviedo. Es inexacto que se hayan registrado en Madrid casos de la enfermedad *dengue*.

Madrid 12, á las 3'40 t.

Ayer el Rey tuvo que guardar cama á causa de un catarro: hoy está mejor.

Se dirigirá una circular á los gobernadores para que informen las poblaciones en donde pueden los Ayuntamientos elegir Alcaldes.

Se ha confirmado que el Sr. Gama-zo exige para el Sr. Montero Rios la cartera de Hacienda. Se cree que la aceptará en la próxima combinacion.

Madrid 12, á las 4'30 t.

El Consejo de ministros ha sido presidido por la Reina. Se firmó la combinacion de Delegados de Hacienda é interventores. Nada de política.

En el Consejo varios ministros insinuaron que se abordase la cuestion política del Sr. Sagasta. Este se excusó expresando la resolucio de seguir así hasta la suspension de las Cortes, que será el día 21 probablemente. Se acordó adoptar medidas contra el *dengue*.

Casi toda la totalidad de los Ayuntamientos nombrarán Alcaldes.

Madrid 12, á las 7'30 n.

Se ha convenido aceptar la enmienda de las minorías acerca el aerecho del sufragio á los militares.

En el Congreso continuó el debate sobre el Ayuntamiento, que ofrece poco interes.

Madrid 12, á las 8'30 n.

Senado.—El Sr. Merelo creyó estéril la informacion sobre la Marina y censuró á la mayoría que ayudaba al ministro. El Sr. Rodríguez Arias se molestó con las frases del Sr. Merelo. Se dieron mútuas explicaciones. La informacion se aprobó por 96 votos contra 2, que fueron los Sres. Abarzuza y Valmediano. Se han abstenido muchos ministeriales.

Madrid 12, á las 10 n.

Paris.—La infanta D.<sup>a</sup> Eulalia ha sido atacada de *dengue*, pero no ofrece gravedad.

En Mesopotamia se ha declarado el cólera.

En el Senado de los Estados- Unidos se ha propuesto negociar con España para que se convierta Cuba en república independiente.

**PUM!!**

Enrique Lamolla LÉRIDA

MEDALLA DE ORO y Gran Diploma de Honor

Pídase en Cafés, Confeiterías y Ultramarinos

### TALLER DE DORAR Y PLATEAR

Bronces de todas clases y níquel  
Reparaciones de cálices, copones, y objetos de iglesia  
Cubiertos garantidos por diez años

SOLA, DORADOR 15-24  
Calle de la Constitucion, 24.

### Almoneda.

Cómodas, camas, sillas, dos guardarropas, una sillería de regilla, dos sofás, arquillas, cuadros antiguos y modernos, tres cómodas c nifroses marfil, una pequeña exposicion antigüedades, etc., etc.

Calle de Roig, núm. 27, esquina á la de San Jaime.

### Helados

Si siguiendo la costumbre de todos los años, en los establecimientos de *Ca'n Juan de s' aigo* (calle de Fiol número 9) y en el de la calle de la Union, vulgo Tortoni, se servirán helados todos los domingos y fiestas á la hora de comer hasta la noche inclusive.

Para el próximo domingo los habrá de Biscuit glacé, Piña del Celeste imperio, Crema imperial de Café y Damascenas.

### Cuadros al oleo.

Almoneda de una cama, dos mesas rinconeras, una librería, sillas, cuadros de Mezquida, libros de medicina, cirugía, historia y literatura, etc. Ademas instrumentos de cirugía; y por último muchos muebles antiguos y modernos, de nueve á cuatro de la tarde. Calle de la Palma número 13 piso 3.

### Refrescante agradable

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolucion.  
Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2.

### ¿SALDRÁ EL PAPA DE ROMA?

Folleto de actualidad por Tomás de Villanueva y revisado por la autoridad eclesiástica, se vende á 15 céntimos de peseta en la *Librería de Propaganda Católica*.

### POESÍES

D' ENI

### JOAN GUIRAUD, PRE.

Un tom de XX—74 planes en octau.—1 peseta.  
Se ven á sa Llibrería de *Propaganda Católica*, Call 1, Palma.

### POESÍES

D' ENI

### MIQUEL COSTA Y LLOBERA.

Un tom de VI—128 planes en octau.—6 reals.—  
Se ven á sa *Librería de Propaganda Católica*, Call 1, Palma.